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• Los resultados del plebiscito sobre la nueva Constitución aportan ambiente de tranquilidad: el

resultado estaba dentro de lo esperado –aunque no su magnitud-, calmó las manifestaciones y

entregó una ruta a transitar: la elección de constituyentes.

• La Convención invita a participar de una forma diferente al plebiscito: se plantea la necesidad de ser

más activos y críticos con la elección de sus miembros. No hay nombres o candidatos pre definidos

pero se destaca la necesidad de experiencia y “calle”. Se proponen dos formas de armar la

Convención: con la participación de rostros nuevos de los partidos políticos y la renovación vía la

elección de independientes.

• Se considera que la participación de los PPOO en la convención constituyente responde a una

reivindicación histórica de su marginación en la toma de decisiones, además de un aporte a la

convención en base a su cosmovisión.

• Finalmente, respecto a los principales temas que debieran ser parte del debate de la Convención se

observa un acercamiento más bien general, no muy diferente al que se venía observando en meses

precedente. El modelo económico está en la base del relato de la desigualdad que se expresa en el

territorio, la justicia o la seguridad pública, lo que incluye el quehacer de Carabineros.
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El Plebiscito



Alta participación, a pesar de la

pandemia

• La expectativa de participación era alta, pero menor a la obtenida: sorprendió la alta

participación del padrón, aún considerando la situación de pandemia como un factor

que inhibió la participación.

“Sorprendida con el resultado no, pero con la alta votación sí. Tanto de personas como el porcentaje que
tuvo el Apruebo”
Mujer 4, 36 años.

“yo pensé que iba a llegar menos gente, en ese sentido soy más optimista porque no hay que olvidar que
estamos en una pandemia […]no es comparable con ninguna elección porque nunca habíamos tenido
elecciones en pandemia y eso fue un factor que restó bastante.’”.
Hombre 1, 51 años.



Recambio en el padrón electoral

• Se destaca la alta participación de jóvenes, en comparación con las pasadas

elecciones. Lo anterior en el marco del espíritu festivo del ambiente durante el

plebiscito.

“La juventud fue la que se destacó, la que masivamente, apareció en la mayoría de las comunas y bueno
acá en mi barrio fue un día de mucha fiesta digamos, harta celebración hasta...no existió toque de queda
en Ñuñoa.”
Hombre 1, 51 años.

“Donde yo iba a ir a votar siempre entro rapidito y no hay mucha gente: las municipales, los presidentes.
Ahora había mucha gente y muchos jóvenes; también me llamó mucho la atención que había gente con
un espíritu de fiesta.”
Mujer 5, 35 años.



Resultados dentro de lo esperado, pero

sorprendieron las cifras

• Si bien, la expectativa general era la victoria del apruebo, no se esperaba que la

diferencia fuese tan alta respecto al rechazo. Una situación que es observada con

ponderación; no hay una percepción triunfalista frente un proceso donde reina cierta

incertidumbre y desconfianza.

“Nos juntamos en la casa de mi hijo a ver los resultados y todo eso…voy siempre a los lugares a ver el
recuento de votos, a poco andar, me di cuenta que el Apruebo era mayoritario y la Comisión
Constituyente era también mayoritaria.”
Hombre 2, 63 años.

“Yo estaba segura que íbamos a ganar, como se los había comentado a ustedes, pero con tanta
aprobación y que ganara Convención Constitucional sobre incluso los otros ya...al principio se empiezan
a ver como las tendencias y uno dice: ya obviamente que esto fue...arrasó.”
Mujer 4, 36 años.



Reducción de manifestaciones

• La amplia victoria del apruebo habría influido en la reducción de la intensidad de las

manifestaciones a nivel general. Esta era una de las inquietudes que se expresaba

antes del plebiscito y para algunos es la constatación de que el conflicto puede

encauzarse por medio de un cambio constitucional.

“Se nota que bajó un poco la presión ciudadana. Bueno, al menos no han destruido tanto plaza
Baquedano, no hay tanto...se nota un aire más tranquilo,.”
Hombre 3, 52 años.

“Me imaginaba que después de todo esto iba a haber manifestaciones, pero al contrario... en mis
trayectos de Santiago y mi estadía durante el día en Viña, veo tranquilidad en la gente y contentos de
todo esto que está pasando. Yo personalmente al principio estaba con esa angustia de que podía pasar
algo, pero no súper bien...y eso da tranquilidad.”
Mujer 5, 35 años.



La Convención



Consolidación de un camino

• Coherente con lo anterior, los resultados del plebiscito entregan una ruta por la cual

transitar: la elección de los constituyentes.

• Además de la reducción de la incertidumbre, este proceso demanda la atención y

acción de los electores. Es una invitación diferente a la participación, que va más allá

de la representación.

“Yo también con bastante esperanza porque por primera vez vamos a tener una Constitución hecha por
la gente digamos, esto no ha sido el resultado de: oh, alguna iluminación de nuestros líderes políticos
sino que esto fue presión de la calle, presión de la gente.”
Hombre 2, 63 años.

“Tiene que haber un cambio también en cómo la manera de...siento que la democracia representativa
como la entendemos, elegimos representantes y ellos hacen la política y crean las cosas, esa lógica con
un plebiscito va cambiando porque ahí los ciudadanos estamos votando si queremos algo o no, entonces
que se haya elegido una Convención Constituyente también como que nos da luces de eso.”
Mujer 4, 36 años.



No se parte desde cero

• Se reconoce que el proceso constituyente tiene su origen durante el gobierno anterior:

Al menos entre el grupo de hombres se menciona el trabajo de los ELA (encuentros

locales autoconvocados) lo que podrían servir como un inicio al trabajo constitucional.

“Yo creo que no partimos de cero la discusión, yo creo hay que recoger lo que se hizo unos años
atrás...hubo un proceso de los cabildos, un proceso constituyente que fue bien participativo donde la
gente se autoconvoco y discutió en base a una metodología, de una pauta sobre los temas más
importantes que debería considerar una Nueva Constitución..”
Hombre 1, 51 años.



Una convención diversa, pero con

especialistas

• La convención debiera representar una amplia diversidad, pero no por eso exenta de

expertos: una conjugación de calle, experiencia y conocimiento.

“no es que quiera que me represente todo el mundo sino que yo también quiero que los Constituyentes
sean personas preparadas e independientes y que no apelen a lógicas tan partidistas.”
Mujer 4, 36 años.

“las personas sí tienen que estar preparadas, yo estoy de acuerdo, tienen que tener cierta preparación a
lo mínimo básica, pero también tienen que tener un contacto...a lo mejor una frase muy dicha: calle.”
Mujer 1, 59 años.



Renovación de la política tradicional debe ser

parte del proceso y ofrecer nuevos rostros

• Hay dos relatos frente al rol de los partidos políticos frente al proceso constituyente.

Uno señala que los partidos políticos deben aprender de esta “lección” y representar

efectivamente a las personas y electores, entregando rostros nuevos que aporten

dentro de la convención (y no los mismos de siempre).

“Hay que tener en consideración que esta campaña de los constituyentes es claramente que nosotros
vamos a tener una responsabilidad como ciudadanos de saber quién es el que va...voy a dar solo un
nombre: Stingo. Él tiene que ver con lo laboral, entonces uno podría decir: sí, necesitamos una persona
independiente que hable en este punto..”
Hombre 4, 49 años.

“Competir por un partido lo encuentro que está bien, pero cuando se llega al poder en este caso o al
gobierno, olvídate...estás legislando, estás haciendo las cosas por tu país, por Chile, ahí no existen los
partidos políticos, ahí existen los ciudadanos […] acá se tienen que juntar y tienen que aprender a
tolerarse, a conversar y a llegar a un acuerdo.”
Mujer 1, 59 años.



Renovación total vía independientes

• El otro relato es más radical: los partidos políticos deben estar al margen o entregar

candidatos acordes al proceso. La expectativa está en la elección de independientes,

con posición política, pero sin afiliación.

• Esta posición considera que la independencia en si misma no es un valor.

“Y depende de lo que proponga también. (...) No porque sea independiente tiene el voto ganado, a eso
voy. Qué es lo que propone, qué ideas tiene...porqué carretera quiere llevar al país.”
Hombre 5, 37 años.

“los Constituyentes elegidos puedan pertenecer al mundo independiente...es algo a lo que estoy atenta,
qué me van a ofrecer, qué cosas nuevas. Me da lata que se ofrezcan todos estos que estaban
rechazando, pero al mismo tiempo haciendo una campaña incongruente en símisma”
Mujer 4, 36 años.



• Aunque no surge espontáneamente en la conversación, la participación de los PPOO

es vista como un acto de reparación a su poca representación histórica en la toma de

decisiones.

• Se considera un aporte respecto a la visión que poseen respecto a diferentes temas

como la salud, la relación con la tierra y la conceptualización de la vida en general.

“Que los pueblos originarios tienen...otra relación con la tierra, otra como visión de salud […] entonces
creo que una como visión que nosotros tenemos en general más homogénea, más occidental, está súper
bien que puedan estar representado, las distintas opciones, sobre todo de los pueblos que dieron como
nacimiento a este territorio. ”
Mujer 4, 36 años.

“tienen a Fuad Chahín, un inmigrante, como diputado, en la zona de la Araucanía, esa gente nunca ha
estado representada, entonces esa gente merece tener ahí a su tema. Hoy día el ministro de Justicia,
Desbordes, al primer conflicto con Catrillanca se sacó la foto dando el apoyo y todo. Esa gente está sola.”
Hombre 4, 49 años.

Aporte de los Pueblos Originarios



Agenda Constituyente



• Si bien se mencionan diferentes temas por parte de los participantes, no hay un

tema prioritario o general que logre encauzar la conversación.

• Modelo económico es señalado en forma genérica como la base de varios

problemas a solucionar , pero sin una aproximación más especifica.

“En este tema de la Constitución está muy claro el tema del modelo económico...todo el mundo habla de
que hay que cambiar el modelo económico, pero a mí fíjate que me preocupa mucho más y te lo digo
sinceramente el tema de educación en Chile. ”
Mujer 3, 64 años.

“Generar una economía circular. Chile necesita una economía circular…enfocado a que las platas
debieran quedar acá, estoy hablando por ejemplo de las autopistas, que ese dinero se ingrese
nuevamente al sistema y así el tema inmobiliario, que la plata no se vaya desde Chile al extranjero.”
Hombre 4, 49 años.

Modelo económico



“Tanto en el norte como en el sur hay provincias que no tienen acceso al transporte, no tienen agua
potable, no tienen los servicios y eso es una pobreza que uno no la ve porque vive aquí sumergido en la
Región Metropolitana, en donde todo está a la mano, todo está al alcance y nos quejamos porque
tenemos que ir a hacer fila a un consultorio, pero hay gente que no tiene consultorio.”
Hombre 4, 49 años.

Desigualdad

“Yo vivo en una población y hasta en lo más mínimo yo digo, disculpen, yo veo en la locomoción colectiva
y ahora están cambiando toda la locomoción colectiva, ¿cierto? Buses amplios, grandes y todo, pero esos
buses se están yendo para ese lado, Las Condes, Lo Barnechea, tienen eso, todos los recorridos se fueron
para allá. La Pintana, todas tienen buses que son... ese es un ejemplo mínimo...la gente más humilde
tiene que estar viajando en todo achoclonado, feo, sin aire acondicionado.”
Hombre 2, 41 años.

• Como consecuencia de las deficiencias del modelo económico se indica a la

desigualdad. Ella se expresa muy nítidamente en las brechas territoriales, en las

trayectorias de vida y también en las expectativas.



“La justicia está demasiado chacreada en el país y debiese existir una norma de cómo ordenar, o de
cómo funciona nuestro Poder Judicial, nuestros fiscales, porque hay cosas muy infantiles como de
repente la gente sale libre, por estos temas de femicidio...entonces de verdad ahí debería definirse un
marco regulador para que de ahí a abajo regular todas las leyes nuevas. ”
Hombre 5, 37 años.

“Yo creo que esta Constitución no garantiza justicia igual para todos, no...cosas más absurdas porque
sabemos que es mentira, no solo el caso Penta, además roban y roban y las multas que le pasan es el 2%
de lo que robó, puedo robar impunemente. Lo que te iba a decir... la justicia. Que alguien atropelle a
alguien borracho si eres de una comuna rica es un atenuante, pero si eres de una comuna pobre es una
agravante. .”
Mujer 3, 64 años.

Justicia

• De alguna manera la critica a la justicia se enmarca en los problemas de

desigualdad. Una justicia que hace muchos distingos en su accionar.



“Primero las policías, yo eliminaría la Institución de Carabineros, la separaría en dos o tres secciones:
Fuerzas Especiales para que apele al mundo que quiera apalear o al que tenga que apalear, pero
también debo tener una policía, en la cual podamos confiar, es decir que cuando tú hagas el llamado
telefónico, esa policía llegue, y pueda dar contención, pero no el mismo paquito que está haciendo esa
contención está apaleando en la Alameda. ”
Hombre 4, 49 años.

Carabineros

“Yo creo que lo de Carabineros también es un punto importante, el momento en que ya deje esa
estructura militar que tienen, esa militarización de las policías, vamos a...es el cambio fundamental que
necesita Carabineros. . ”
Hombre 2, 63 años.

• Las referencias a Carabineros se insertan en el relato critico a la justicia e influido

también por hechos protagonizados recientemente por la policía. La nueva

Constitución es vista como una herramienta para cambiar una institución sobre la

que pesan múltiples críticas



“Creo que podemos tener una Constitución ideal, condiciones ideales, políticos ideales, pero la
formación, la educación de cada ciudadano tiene que ver mucho. Yo siento que estamos bastante
distantes, no tenemos una educación integral...y yo soy más drástica en ese tema, creo que la
competencia, que llegue a la educación, a la salud, a la previsión, lo encuentro terrible.”
Mujer 1, 59 años.

“Nos faltó educación en el tema que alguien represente el área de la educación en los Constituyentes.
¿Sabes por qué? Está mala la educación, los cabros salen sin saber leer y las universidades son un chiste
y esta cuestión no cambia. Eso faltó.”
Hombre 3, 52 años.

Educación

• Del mismo modo, la critica a la educación señala los problemas que tienen

nuestra democracia y convivencia cívica. Las carencias van desde las

herramientas a los valores que hacen posible una democracia.
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